

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Una experiencia en Nuevo León, adelanto para el 2015
- \*Esta semana una decisión polémica por el paro policiaco
- \*PRD, se queda Zambrano un tiempo más; PAN, alianzas

### Escala Crítica

A PRINCIPIOS de este mes fue presentada en Monterrey, Nuevo León, la agrupación “Vía Ciudadana”, organismo que pretende impulsar candidaturas independientes –por fuera de los partidos registrados- a candidatos para las elecciones estatales del 2015 y posiblemente federales. Si bien el 2014 fue tranquilo en materia de competencia partidista, el año próximo se disputarán las gubernaturas de Nuevo León, Colima, Querétaro, San Luis Potosí y Sonora. Una de las de mayor peso será la neoleonesa por su influencia económica.

Para alcaldes y diputados locales habrá también votaciones en Campeche, Coahuila, Estado de México, Guanajuato, Distrito Federal (delegados y asambleístas), Hidalgo y Jalisco, Morelos, y Tabasco. El “plato fuerte” sin duda serán las elecciones federales para ocupar las 500 diputaciones disponibles, 300 por voto directo y 200 plurinominales.

El Congreso Federal jugará un papel determinante en el tramo que va hasta las elecciones del 2018, razón por la que todos los partidos buscarán colocar al máximo número de diputados.

### NUEVOS Y RECICLADOS

VARIAS SON las novedades en la contienda electoral del 2015. Una sin duda es la llegada de un nuevo partido, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena); otra, la reforma que permitirá la reelección hasta por tres periodos consecutivos más (en total 12 años) de quienes obtengan una diputación. Una novedad más es la posibilidad del registro de “candidatos independientes”, o candidatos sin partido. Hay muchas otras.

Precisamente en Nuevo León, unos 180 personajes –activistas, empresarios, ex militantes partidistas, ex funcionarios- anunciaron la creación del frente electoral Vía Ciudadana (VC), el cual –dijeron- sería una “opción diferente a las actuales fuerzas partidistas”.

Lorenia Canavati, de la asociación Evolución Mexicana, sostuvo que los políticos tradicionales sólo protegen sus negocios. Invitados a participar en este nuevo frente fueron Jaime Rodríguez, ex alcalde de García, y el ex panista Fernando Elizondo, quien iría por la gubernatura.

“Es urgente (...) expulsar a los pillos del timón de nuestro estado”, señaló Miguel Treviño.

Para que tenga usted una idea de cómo se irán integrando los nuevos frentes electorales para las candidaturas independientes le diré que en la presentación de Vía Ciudadana participaron Tatiana Clouthier (ex diputada del PAN luego declarada independiente), así como Mauricio Sada y Liliana Flores, ambos exdiputados locales. Sada fue dirigente local del Movimiento Ciudadano; Flores fue legisladora por el PRD y también independiente, en 1997 postuló a la gubernatura por una coalición del PRD, PVM y ONGs.

Por las primeras reacciones se puede observar que es el PAN el partido que podría ser más afectado por un nuevo agrupamiento. Mientras el PRI festejó “que la sociedad civil se esté organizando” (Edgar Romo, líder neoleonés), el blanquiazul señaló que “la gran mayoría de ellos (integrantes de VC), son gente resentida de algún partido político, son políticos profesionales que cuando estuvieron de paso en la gran mayoría de los organismos políticos no dejaron huella”.

Cabe anotar que en junio de 2008 en Nuevo León surgió en Nuevo León otro intento de “alternativa” frente a los partidos tradicionales que terminó siendo cooptado: el Partido Cruzada Ciudadana, dirigido por Luis S. Farías. Caracterizado como de “ideología de centro-derecha”, esta organización se dio a conocer en la marcha “Iluminemos México”, en la que también participó Tatiana Clouhtier.

Pero en 2009, Cruzada Ciudadana decidió coaligarse con el PRI, PVM y el estatal Partido Demócrata. Precisamente el actual gobernador Rodrigo Medina surgió de esa coalición.

Refiero lo anterior porque en vísperas del inicio de la contienda electoral en Tabasco se comienza a mencionar la posibilidad de que surja alguna “candidatura independiente” para enfrentar a los partidos tradicionales, específicamente al PRD y al PRI, con un nuevo actor: Morena. Hasta el momento dos aspirantes a la alcaldía de Centro han expresado la posibilidad de ser abanderados “ciudadanos”: Rosalinda López, actual militante del PRD, y Lorena Beauregard, quien milita en el PRI. Una posibilidad más sería Evaristo Hernández, en caso de ser bloqueada su candidatura en el tricolor.

A principios de 2013 se habló del intento de registro de un nuevo partido estatal, Sociedad en Acción (PSA) encabezado por el ex priísta y ex panista Ariel Cetina. También con la bandera de una opción ciudadana independiente. Nada se ha dicho de su proceso de acreditación.

Vía Ciudadana de Nuevo León es un modelo que habrá que observar con atención en esta nueva ruta de las candidaturas independientes y los reacomodos en los partidos.

### CUENTA REGRESIVA

DIFÍCIL pero necesaria decisión tendrá que tomar en estos días el gobernador Arturo Núñez frente a la revuelta de un grupo de policías. Reconocido el derecho que asiste a quienes tienen “demandas legítimas” –hay rezagos inocultables-, también está dicho que en una corporación que debe ser garantía a las normas “se cometieron delitos”.

José Antonio García Castelán, presidente del Colegio de Abogados Tabasqueños, expresó lo que hemos escuchado en boca de otras personas de leyes: podría configurarse el delito de

Escrito por Editor

Lunes, 24 de Marzo de 2014 18:54 -

---

“motín” previsto en el Artículo 364 del Código Penal.

Hemos comentado con anterioridad –en este y otros sexenios- la serie de rezagos en la seguridad pública, tanto humanos como materiales y de políticas públicas. Pero si alguien se diera a la tarea de revisar La Ley de Seguridad Pública del Estado y el Reglamento interior de la Secretaría de Seguridad Pública, podría llevarse muchas sorpresas. La complejidad entre la ley, la justicia y el bien común.

### AL MARGEN

NO HABRÁ nuevo interinato en el PRD nacional. Se prorrogó el mandato de Jesús Zambrano y su equipo, hasta las elecciones del 30 de agosto y la toma de posesión de Carlos Navarrete, casi seguro próximo dirigente. Esto significa una continuidad del predominio de Nueva Izquierda (Los Chuchos), ahora en alianza con Alternativa Democrática Nacional (ADN). Esto significa que la misma fórmula se podría aplicar en Tabasco con saldos favorables para el grupo de Juan Manuel Fócil, corriente vinculada a ADN y que ahora es hegemónica en el solaztequismo local por la salida de los morenistas.

¿SI O NO A LAS ALIANZAS? En su actual campaña por la dirigencia del PAN, Gustavo Madero afirma que el blanquiazul puede sólo para ganar las elecciones del 2015. Juan Manuel Oliva, actual compañero de fórmula de Ernesto Cordero, sostiene que por el contrario su partido deberá “repetir la receta” de coaligarse con el PRD que tantas ventajas le dio al PAN en los comicios recientes. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )